

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

Núm. XXIII

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3
Extranjero, id. 3
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Martes 21 de Abril de 1903

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director. No se devuelven los originales.

Núm. 85

Observaciones

Sobre el último Eclipse

Muy interesante ha sido el eclipse del sábado último, más para la Física terrestre que para la Astronomía.

Es sabido que los dos conos de sombra que nuestro planeta iluminado por el Sol proyecta en el espacio son muy diferentes: el uno es de sombra pura; á él no llega un solo rayo de luz solar, y su cúspide está dirigida hacia el satélite en los momentos del eclipse; el otro, el de penumbra, envuelve al anterior y va pasando por todos los grados de intensidad, desde aquella sombra hasta la iluminación completa, ó hablando en lenguaje cosmográfico, el primero está formado por las tangentes comunes exteriores á la Tierra y al Sol, y el segundo por las tangentes comunes interiores á entrambas esferas.

De ordinario, y merced á la refracción atmosférica, aquel cono de sombra pura se acorta, sus generatrices, si vale la frase, se curvan y prácticamente jamás entra en él la Luna, por lo cual queda ésta visible durante el fenómeno de la totalidad, teñida de una coloración semirojiza semidefinible, que permite seguirla viendo en el cielo perfectamente contorneada y al modo de gigantesca esfera de hierro en ignición ya próxima á enfriarse.

Pues bien, y esto es lo notable del fenómeno del otro día y lo que trasladamos á la consideración de los cultivadores de la Física del globo, se esperaba la coloración rojiza de la Luna, y, efectivamente, no la presentó. La plácida Diana diría que había desaparecido del cielo en busca de su amante *Eudimión*, dejando en su puesto, con sus dos y media centésimas de disco sin eclipsar una especie de oblongo planeta, para que no fuese notada su picardía. En una palabra, su parte eclipsada parecía sumergida en el cono de sombra pura, no en el de las penumbras.

Dos veces tan sólo hemos podido apreciar fenómeno semejante. Una hacia el año 1884, en que las erupciones del volcán de Krakatoa tenían sin duda saturadas de emanaciones y partículas eruptivas las altas regiones de la atmósfera. La segunda vez, en el eclipse de Octubre del pasado año, si bien por el estado nebuloso del cielo no merezca gran confianza esta segunda observación.

Nos hallamos en presencia, por

tanto, de un hecho meteorológico de gran interés, que revelar pueden ó una gran pureza en la atmósfera de las regiones terrestres por donde pasara en aquellos momentos el círculo de iluminación, ó, por el contrario, una saturación ó opacidad en la atmósfera parecida á la de 1884 diurna, haciendo muy débil de la refracción é imputable á los fenómenos eruptivos de que tan triste recuerdo nos dejara el año anterior.

No menos curioso resultó el momento en que la curva de sombra pura mordía las regiones lunares antes de llegar hacia los cráteres de Ticho y Copérnico. Parte por la dura orografía de aquella región oriental, parte tal vez por la proyección de algunas sombras de cadenas montañosas de la Tierra, es lo cierto que durante más de cinco minutos el arco sombrío, lejos de presentarse recortado con pureza, tenía irregularidades harto visibles y extrañas, al modo de las barbillas de una pluma.

M. ROSO DE LUNA

Recuerdos de la derrota

Un cablegrama de Hong-Kong da noticias del estado en que se encuentra, después de sacado á flote, el crucero *Reina Cristina*, que en la catástrofe naval de Cavite arbolaba la insignia de almirante.

Presenta á proa un gran orificio, hecho seguramente por una granada de ocho pulgadas que estalló allí y 14 agujeros más en distintas partes del casco, así como huellas de grandes incendios.

A proa, y en el fango, fueron hallados los 80 esqueletos de tripulantes.

Bajo el puente fué encontrado un esqueleto, que se cree sea el del señor Cadarso.

La válvula de inyección de 18 pulgadas, así como las válvulas para inundar las máquinas, están abiertas, demostrando que el *Reina Cristina*, como los demás buques, fué echado á pique.

Se ha encontrado una pequeña porción de oro fundido, que se supone sea el reloj del comandante y algunas alhajas de la capilla.

Según va limpiándose se van encontrando nuevos cadáveres.

El comandante Conden ha establecido cerca de los cadáveres una guardia de infantería de Marina, hasta que sean sepultados ó trasladados á España.

Esperáse que dentro de un mes serán puestos á flote otros dos barcos de los hundidos en aquella catástrofe.

Los americanos publican que la mayor parte de la artillería de estos buques fué extraída con permiso y á presencia del almirante Dewey, antes de la rendición de Manila, sirviéndose luego de ella los partidarios de Aguinaldo para bañar á los americanos.

Noticias desconsoladoras

Las noticias que se reciben de Andalucía referentes á las próximas cosechas son por demás desconsoladoras.

Dentro de dos meses se producirá el horroroso conflicto del hambre, pues en toda Andalucía no será posible ocupar en las faenas del campo más allá de 2.000 trabajadores.

Los patronos se verán obligados á acudir al gobierno pidiéndole que les ayude á remeiar la miseria en que quedarán dos millones de personas.

La pérdida de las cosechas será total. Los campos están yermos.

Hasta los viñedos de Jerez están perdidos á causa de la invasión de la filoxera.

Parece que el gobierno estudia el medio de adelantarse á los acontecimientos que puedan surgir.

Cartas de la Mancha expresan también la desolación que reina en los campos por la sequía. Y á esta plaga hay que añadir la de la langosta que causa grandes estragos, precisamente en aquellos puntos en que las cosechas eran medianas.

Noticias graves de Marruecos

El Imparcial ha recibido de Tánger las siguientes noticias:

Anoche regresaron de Tetuán el conde de Labi y los demás súbditos franceses que fueron robados por los Benideres, afirmando aquellos que también fueron saqueados varios súbditos españoles vecinos de Tetuán.

Una kábila fronteriza ha robado también á unos súbditos franceses vecindados en Anghera.

Circulan rumores insistentes de que en el camino de Tetuán á Tánger han sido asesinados varios viajeros. La noticia no se puede confir-

mar por no haber gente que se atreva á ir.

Una carta de Fez comunica impresiones pesimistas, asegurándose en ella que el sultán ha ordenado que salgan inmediatamente de Fez todos los europeos, incluso el coronel inglés Maclean, permaneciendo fuera mientras siga la ciudad amenazada por el Roghi.

En Mekinez no cesa la alarma. Los vecinos moros y hebreos permanecen constantemente con las armas en la mano, apercebidos para rechazar el ataque de los bereberes.

Es opinión general que la situación del imperio marroquí se ha agravado en proporciones alarmantes, y se agravará más, influyendo de una manera decisiva en el destronamiento del sultán Abd-el-Aziz, si éste llegara á sufrir un descabro en las operaciones militares al frente del ejército imperial. En este caso es seguro que surgiría la cuestión internacional.

A consecuencia de la persistente sequía, y el actual estado de cosas, los artículos de primera necesidad han experimentado una gran subida de precios, pudiendo esta circunstancia favorecer la causa de la rebelión, pues el estado económico del país es cada vez peor.

A las cuatro de la tarde entraron desarmados en el campo español 57 jinetes rebeldes, diez jefes y dos ministros de El Roghi. Alójanse en el harri del Poligono en posadas de los moros.

Los askarjos muéstranse indignados contra aquéllos, recordando la derrota de la Alcazaba. La Benemérita vigila para evitar algún choque.

Mañana vendrán á la plaza los jefes fronterizos.

Los moros de Mazuza visitaron en Zeluan al pretendiente. Formaron los 2.000 en línea, deponiendo las armas en señal de sumisión.

El pretendiente salió del campamento, á caballo, precedido de cuatro ginetes y rodeado de una escolta de negros.

Sus gentes le aclamaban con palabras sagradas como á sultán.

Los jefes rebeldes conferenciaron con el Roghi sobre el asunto de la Aduana de Melilla.

Hasta ahora reina gran tranquilidad.

En Tánger unos dicen que El Roghi se halla cerca de Ceuta otros desea de Tetuán. Cambiáanse cartas entre las Legaciones respecto de esto.

Mohamed Torres sabe que el pre-tendiente se encuentra cerca de Zeluán.

Todos los europeos residentes en Fez abandonaron la ciudad, instalándose la mayoría en Tánger.

Se habla de una inmediata intervención de las escuadras francesa e inglesa en Marruecos.

AVICULTURA

INCUBACIÓN NATURAL.-POLLOS TEMPRANOS

Las gallinas que están bien alimentadas y cuyo corral reúne condiciones de abrigo y limpieza durante los meses más fríos del invierno, suelen ser las que más pronto se quejan cluecas ó lluecas, como generalmente se las llama cuando crían á sus polluelos.

El deseo de incubar, ó por mejor decir, el estado calenturiento que mueve naturalmente á las gallinas á buscar un nidal apartado para echar sobre los huevos que en él encuentren, á fin de calentarlos y empollarlos, se manifiesta siempre después de una postura más ó menos larga; y para todas las aves constituye una verdadera enfermedad de las más peligrosas á que se habían sujetos los bulliciosos y alabados habitantes de nuestros corrales.

Cuando llega este caso, la gallina hace un cloqueo especial de todos muy conocido, resistiéndose á abandonar el nidal aunque se la espante, y si no consigue pronto volver á él porque alguien se lo impide, se echa en cualquier rincón sobre el suelo en actitud de empollar, permaneciendo inmóvil muchas horas y sin ánimos para levantarse á satisfacer las necesidades de la vida.

La experiencia tiene acreditado que una gallina que fácilmente se espanta y huye del nidal no es á propósito para madre, ó por lo menos no está todavía en condición de ser destinada á la incubación.

Una buena clueca permanece echada aunque se acerquen á ella, sin que pretenda huir por más que la manoseen, concretándose á expresar su disgusto por medio de un quejido especial y algunas veces defendiéndose á picotazos.

La incubación por medio de gallinas es sumamente fácil, pero exige por parte del amo algunos cuidados, que si se abandonan comprometen el éxito de la empolladura.

El primero consiste en la acertada elección de los huevos, que deberán ser frescos y fecundados. Conviene también que se elijan huevos gordos y de gallinas ponedoras para propagar las mejores razas y variedades.

La costumbre de poner á incubar los primeros huevos que llegan á la mano ha bastardeado en nuestro país algunas razas de gallinas españolas que gozan en el extranjero de justa fama y renombre; tal es, por ejemplo, la llamada castelana negra, que con frecuencia importan de otras naciones los aficionados á la avicultura.

Además es preciso atender constantemente á la alimentación de las gallinas que permanecen echadas sobre los huevos, pues algunas de ellas es necesario obligarlas á salir del nidal para que coman y beban, si no se quiere que se mueran.

En general, mientras dura la incubación las gallinas suelen comer menos que de ordinario y el exceso de calor consume parte de su ser, resultando al final enflaquecidas y extenuadas.

Para prevenir este inconveniente es muy laudable ponerles en los mismos nidales y al alcance de su pico dos botecitos, uno con grano y otro con agua, que se renovará á diario. Estas vasijas estarán bien sujetas ó serán de forma bastante plana para que no puedan verse con los movimientos que haga la clueca.

La incubación artificial, de que trataremos otro día, no es tan ventajosa en esta época; sin que podamos dar otra razón que el resultado de múltiples ensayos realizados en condiciones al parecer favorables. El nacimiento de los pollos suele ser natural y no ofrece dificultad extraordinaria; pero el criarlos sin gallina es una empresa de éxito bastante dudoso ó verdaderamente desfavorable.

Participa también de esta dificultad la cría de pollos tempranos por medio de cluecas; pero una vez nacidos los pollitos, se crían más fácilmente bajo el cuidado y vigilancia de su propia madre que con todas las precauciones del más entusiasta avicultor.

Las mejores crías suelen ser por añadidura las que se obtienen más temprano, siendo preferibles las cluecas de enero y de la primera quincena de febrero, á las que se echan en lo restante de este último mes y de todo marzo, hasta llegados los meses de abril y mayo, que son sin disputa los mejores para la cría de pollo bajo el clima de Madrid.

Quien desee obtener pollos robustos tempranos no deberá poner á sus cluecas más de las dos terceras partes de los huevos que pueden empollar; y siendo éstos por término medio quince, sólo se darán á cada gallina de nueve á once huevos. No se deberán tampoco juntar los pollitos de dos ó más gallinas si pasan aquellos de una docena, que es el número máximo de pollos tempranos que puede cobijar y defender de las influencias atmosféricas una clueca de mediano tamaño. Lo que dejamos expresado acerca del tiempo más favorable para la cría de los pollitos, deberá entenderse en los climas muy diferentes al de Madrid, adelantando ó retrasando los períodos citados, según los países sean más cálidos ó de invierno más riguroso. De todos modos, siempre ocurrirá que las primeras cluecas serán más á propósito para la incubación y cría de pollos que las que puedan echarse en lo sucesivo hasta bien entrada la primavera.

J. CORTÉS.

Crónica

NUESTRA CANDIDATURA

Hecha pública la disolución de las Cortes y la convocatoria de otras, ha llegado el momento de dirigirnos á los electores anunciándoles que nuestro querido amigo

D. Teodoro González Cabanne

presenta su candidatura para diputado á Cortes por este distrito.

¿Necesitamos hacer su elogio? Caracterízale su consecuencia y su amor á Tortosa y su comarca. En ninguna ocasión el interés mezquino del poder sedújole para modificar sus opiniones, ni hubo sacrificio que le pareciera grande para la defensa de los intereses locales.

A la vista de todos está su honrada historia de todos conocida, como también las mejoras que á Tortosa enorgullecen y sus trabajos á favor de los demás pueblos, garantías las más eficaces para asegurarnos, que, si resulta, como creemos, elegido, tendremos un celoso defensor y un amigo de todos.

Nos dirigimos á nuestros correligionarios á cuantos no tienen la gratitud por nombre vano y la elección de un diputado por una farsa política. Peseñ todos en su conciencia lo que más conviene á Tortosa y voten con arreglo á sus dictados, ahogando mezquinas pasiones ante el interés público.

Podemos asegurar que el cuerpo electoral gozará de una libertad hasta hoy desconocida.

Constanos, por habérselo manifestado el presidente del Consejo de Ministros D. Francisco Silvela (textual) que no será destituido ningún alcalde, ni siquiera multado, ni cohibido ningún Ayuntamiento por el gobernador á favor de este ó el otro candidato.

Imperará, pues, la más completa libertad.

¡A LAS URNAS!

La simpática reacción que se ha operado en el cuerpo electoral, para combatir y triturar á esa cuadrilla de advenedizos, prototipos de la petulancia y de la vanidad nos hace esperar confiadamente en un honroso triunfo.

Todo cuanto se ha venido propagando por los que careciendo de fuerzas y arraigo en el país, confían la victoria á presiones y amenazas del Gobierno de provincia, es falso, completamente falso, de ahí que, demos por descartada la posibilidad de su salvación en la próxima contienda.

A mayor abundamiento sinó tu-

viéramos motivos bastantes para poder hacer las anteriores afirmaciones, nos basta y sobra con la energía desplegada y los plausibles empeños que vienen demostrando los más valiosos é importantes elementos y esa gran masa de obreros y labradores, cuyo buen sentido político les presenta, bien claramente, el fin que persigue ese abigarrado grupo de famélicos y desesperados.

Porque no son ya contiendas por los principios, ni luchas por los ideales lo que les agita y mueve. Son los impulsos de la vanidad, los resquemores del despecho, y el afán inno-ble de algo que ponga á cubierto sus aparadoras insignificancias de hecatombes sociales.

No les guía é impulsa en esa contienda, como en todas las demás, la noble consecución de ningún plan político, social, ni religioso, ni el patriótico empeño de regeneración y embellecimiento de este pedazo de tierra. Van á la lucha como jauría de perros atosigados por el hambre y espoleados por las bienandanzas del botín.

Para combatirles no son menester las nobles y elegantes actitudes de torneos caballerescos sino buena voluntad para darle unos cuantos zurriagazos.

Sin comentarios

Nuestro estimado amigo D. Santos Ortega Frías, gobernador civil de la provincia ha reiterado su declaración de que será Diputado: *el que obtenga mayor número de votos sin hacer presión á favor de ningún candidato.*

Carta interesante

Para desvanecer paparruchas que circulan y con las que se cree galvanizar candidaturas que rechaza el cuerpo electoral, se da una interpretación torcida á una carta que no nos alude, aunque otra cosa se suponga, convirtiéndola en clavo para asirse los que se ahogan.

La mejor refutación que podemos dar es reproducir la siguiente del señor ministro de la Gobernación dejando que el lector haga los oportunos comentarios y las lógicas deducciones.

Dice así:

Sr. D.....

Muy distinguido señor mío: enterado de los informes que me suministra respecto á las condiciones que reúne la candidatura de D. Primitivo Ayuso. Son contradictorios de otros que aquí se han recibido y haciendo justicia á la buena fé de su testimonio, permitirá usted que ante el conflicto de opiniones permanezca completamente alejado del litigio. La sentencia ha de dictarla el cuerpo electoral á quien no se hará la mas mínima violencia en la elección de su representante.

Queda de V. atento seguro servidor, q. b. s. m.

ANTONIO MAURA.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callol, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas Farmacias de España y América.

Fallecimientos

Tras larga y penosa enfermedad falleció en la tarde de ayer nuestro querido amigo el apreciado joven D. Pío Fernández Gimisó.

Acompañamos á su familia en la pena que la aflige y rogamos á Dios por el eterno descanso de su alma.

R. I. P.

Ha fallecido en Perelló víctima de rápida enfermedad el alcalde de dicho pueblo D. Francisco Pallarés Llaó, dignísima persona que gozaba de generales simpatías.

Reciba su familia la expresión de nuestro sentido pésame.

Error

Ayer al pie del artículo «Se acabó la farsa», se puso era tomado de *La Provincia de Tarragona* en vez de *La Opinión de la Provincia* que es el colega de quien lo reproducíamos.

Citación

Con objeto de que preste declaración, ha sido llamado por la autoridad militar, nuestro paisano D. Ramón Homedes Carbó.

Sesión

Esta mañana ha celebrado sesión en la Casa Consistorial la Junta Municipal del Censo para la rectificación de las listas electorales.

Ingreso

Han salido para Cortagena para ingresar en activo servicio, los marinos Sebastián Gallart García y José Pla Estrampes,

Lo celebramos

Se encuentra restablecido de la dolencia que le ha retenido en cama una porción de días el digno juez de este partido D. Fernando de Prat.

El Dr. D. Jaime Cararach canónigo de esta iglesia Catedral después de tres meses de agudísima enfermedad se encuentra en vías de convalecencia esperando se que pronto quede completamente restablecido.

Teatro Principal

El próximo Jueves, 22, se pondrá en escena en el Teatro Principal una de las primeras obras mágicas de nuestro Teatro titulada «La Almoneda del Diablo» con un decorado hecho a propósito para dicha obra por pintores escenógrafos celebrados.

Tomará parte en ella toda la compañía, el cuerpo de baile y la notable 1.ª pareja Monroc-Nardini.

Zapatería MORESO.—Véase el anuncio en la 4.ª plana.

Mercado de Barcelona

Aceites de oliva.—El mercado ofrece un aspecto animado y como los arribos escasean los precios suben.

Cotizase en duros la carga de 115 kilos:
Andalucía superior... 22 á 23
Idem corriente... 21 1/2 á 22
Tortosa inferior lampante... 21 1/2 á 22
Tortosa buenos... 23 á 25
Tortosa finos... 28 á 29
Aragón finos... 30 á 31
Lérida... 21 3/4 á 22 1/2
Mallorca... á

Aceite de orujo nuevos
De color verde 1.ª á p... á 80
Idem de 2.ª... » á
Amarillo 1.ª... » 80 á 85
Idem de 2.ª... » á
Idem oscuro... » á 00

Numero notable

Es interesantísimo el número de *Por Esos Mundos...* del presente mes, que acaba de publicarse. Contiene un *Concurso político* y otro por las damas, con premios en metálico y objetos de arte, y da á conocer, entre otros originales, un hermoso artículo del eminente crítico Jhon La Farge acerca de Velázquez; describe el precioso *Palacio del marqués de Cerralbo*, uno de los que más llaman la atención en Madrid, y trata del *Instituto Pasteur*, de París; *Un capricho de Felipe el Grande*; *La república de Andorra*, curiosísimo artículo; *El misterio de un parque* final de la novela *Cain y Abel*; la cuarta parte de la sensacional narración *La pista del muerto*; *Los dos ingleses*; *Cuando desaparecen las ilusiones*; *El mes teatral*; *Actualidades*; *Concurso de Pasatiempos*, y una interesante sección de *Varietades*. A pesar de haberse aumentado en ocho páginas, en total 116, el tamaño de la revista, su precio solo es de 60 céntimos ejemplar.

A los enfermos

Recomendamos á todos los que estén atacados de *Anemia*, *clorosis*, *reumatismos*, *neurastenia* ó *debilidad general*, usen las gotas á base de *Ovi-Lecitina Isuar*, el mejor de los reconstituyentes conocidos.

Está también llamando la atención por sus grandes resultados el *Elixir Guayacol con Hipofosfitos y Glicerina* del mismo autor, que curan con rapidez la *Tos* y todas las enfermedades del pecho por rebeldes que sean.

Se venden estos productos en la farmacia Isuar, calle de la Ciudad, 6.

En venta

Se vende el magnífico «Gramophone, que poseía D. Cristóbal Cardona dueño de la Tómbola que tenía establecida en la Plaza de Alfonso XII, el pasado año.

Informes en esta Administración.

Imprenta y Librería de A. Morera, Angel, 16 y 18. Tortosa. Especialidad en impresiones de lujo, calendarios americanos, id. Ermitaño, Zaragoza, Religiosos, Semanales. A. manaque enciclopedia Bailly-Bailliere Dietarios y gran surtido de Tarjetas postales de todas clases.

A. OLIVERES MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París.

Ex-ayudante de la Clinica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 A 1

Pasaje Franquet, Pral TORTOSA

Sección oficial

Cédula de citación

En virtud de lo dispuesto por el Señor Juez de primera instancia de esta Ciudad y su partido en auto de fecha ocho de los corrientes, dictado en méritos de la demanda de Juicio declarativo de mayor cuantía á instancia de los consortes D. Gaspar Ricart y Ricart y D.ª Francisca Lafarga Sabaté, vecinos de Cherta, contra María Antonia Falcó y Verdera, Viuda de Francisco Lafarga de la propia vecindad sobre nulidad de la mitad de la venta de ciertas fincas que le hicieron los consortes Teresa Andreu Sabaté y Antonio Juan Martí y Pepió en escritura que autorizó el Notario D. Augusto Fabregues en cuatro de Junio de mil ochocientos noventa y cinco, y habiéndose ausentado estos últimos consortes Teresa Andreu y Antonio Juan Martí de la villa de Cherta de la que también eran vecinos, é ignorándose su paradero, no pudiendo ser citados personalmente y en virtud de lo pedido por la parte actora fueron citados por medio de cédula cuarta en la «Gaceta de Madrid», «Boletín Oficial» de esta Provincia y en el Diario de esta Ciudad titulado LA VERDAD, por si querían mostrarse parte en dichos autos respecto á la nulidad de la mitad de la venta de que se ha hecho expresión comparecieren en los mismos dentro el término de nueve días á contar desde el de la inserción en la «Gaceta», con prevención de que si no comparecieren les pararía el perjuicio que hubiere lugar, y no habiéndolo hecho á pesar del tiempo transcurrido, la representación de la parte demandante, presentó escrito acusando la rebeldía á los ante dichos consortes y en virtud de lo dispuesto por el Señor Juez de este partido en el referido auto de ocho de los corrientes en que se ha tenido aquella por acusada por la presente que se publicará en igual forma que la anterior, se hace un segundo llamamiento á los repetidos consortes Teresa Andreu Sabaté y Antonio Juan Martí Pepió de ignorado paradero, á los que se cita y emplaza para que dentro el término del quinto día á contar desde la inserción de esta cédula en la «Gaceta de Madrid», comparezcan en

los dichos autos personándose en forma á contestar la demanda con prevención que de no verificarlo se les declarará tales rebeldes siguiendo los autos su curso y parándose el perjuicio que haya lugar en derecho.

Tortosa veinte Abril de mil novecientos y tres.—Lcdo. PAULINO MALDONADO.

Telegramas

Madrid, 20.

Más de Melilla

Han llegado á Melilla 400 moros que querían entrar á la plaza de toros.

Se les ha prohibido la entrada alegando que no hay función.

El «Turquí»

Mañana el «Turquí» se llevará de Melilla á todos los refugiados.

Linares

Según manifestación del general Linares Pombo, reina completa tranquilidad en el interior de Melilla.

Alceda (Santander)

Las aguas minerales, naturales, sulfurosas del citado manantial, son conocidas de antiguo en los tratados de terapéutica por su eficacia curativa en todas las enfermedades en general de la piel como el herpetismo y otras, recomendándose ellas mismas por sus excelentes resultados probados con las estadísticas llevadas del número de enfermos curados ó aliviados.

Dichas aguas embotelladas se han puesto á la venta con gran éxito en Barcelona en la sucursal de los Señores Hijos de Vidal y Ribas Pelayo 42, lo que nos complacemos en dar á conocer al público seguros de que las personas que necesitasen de su uso verán desaparecer con su empleo las dolencias para que están indicadas.

«La Carmen»

Sociedad de baile

Esta Sociedad invita á los jóvenes de buen humor para dar bailes todos los días festivos á los espaciosos salones de la casa antes (Dels Mossos), calle de Mercaderes, 4, donde podrán pasar los que quieran ingresar como socios, á recoger sus títulos.

Zaragoza, impresor, Ancha. 20 y 22-Tortosa

SUCURSAL EN TARRAGONA MAQUINAS SINGER PARA COSER REUS EN MONTEROLS, 40

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina BOBINA CENTAL para trabajos artísticos y uso doméstico.

Sucursal en Tortosa: CALLE DEL ANGEL, 14.

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉVIGA

DE

JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7

TORTOSA

AVISO IMPORTANTE

GRAN SASTRERIA EL PROGRESO

TORTOSA

Participa a su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de invierno de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gusto y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures. Completo surtido de capas enteras desde 40 pesetas hasta 125.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso, 7 y 9, Den. Carbó 7 y 9

De efectos rápidos y seguros para combatir los colores pálidos, el empobrecimiento de la sangre, la anemia, flujos blancos e irregularidades de la menstruación.

HIERRO DIALIZADO

Superior a todos los ferruginosos

MATHEU

Sin olor ni sabor

HIERRO DIALIZADO

Indispensable en la convalecencia de las enfermedades agudas, para recobrar las fuerzas perdidas, aumentar el apetito y normalizar las demás funciones de la vida.

De venta en todas las farmacias bien surtidas. Remitiendo 1'85 pesetas en sellos de correo se envía certificado. Farmacia y Laboratorio de Bernardo Matheu.—Cherta.

GRAN FÁBRICA

DE

Productos refractarios y alfarería

DE

JOSÉ CERVERA

Déspacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos

TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios. ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azúcares y otras industrias. HORNILLOS ECONÓMICOS para coladas, planchar y guisar. Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

CONSULTORIO MÉDICO-QUIRÚRGICO

JOSÉ MATHEU

Horas de consulta: De 11 a 1 y de 5 a 7

Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio episcopal)

TORTOSA

CONTRA LAS CANAS

El procedimiento más cómodo, más higiénico y seguro conocido es la célebre

Vegetalina Forteza

Tintura instantánea, inofensiva y puramente vegetal para el cabello y la barba. No mancha, puede rizarse y permite hacer uso de pomadas o aceites, sin necesidad de lavado ni preparación alguna.

PRECIO: Una caja que contiene dos frascos 5 pesetas. Media docena cajas. 27. Una docena. 48.

DEPÓSITO EN TORTOSA:

Peluquería VILANOVA, 21, Calle del Angel, 21.

PARA CALZADOS BUENOS Y ELEGANTES

LA ZAPATERÍA

MORESO

¡NO EQUIVOCARSE! Plaza de la Catedral y Arco del Romeu. Desechad todo calzado que no lleve el nombre MORESO para ofrecer garantía al comprador.

SURTIDO DE CALZADO de charol, dónbola, glacé y oscaría. Única en novedades de calzado

Moreso Frente la Catedral Moreso

No equivocarse TORTOSA No equivocarse